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如果人工智能失去控制，世界将会怎样——— 超燃励志职场路———

AI迷航
□ 肖 遥

华尔街女神
□ 【美】 莫琳·雪莉 著 李娟 译
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每次在餐厅吃到番茄，
我都会想起他们，他们是不
是遭到更为恶劣的报复？会
不会因为我的冲动，给他们

带来噩运？
“船长，你知道为什么全世界的人都

喜欢番茄酱吗？”张颂玲见我对着意大利
肉酱面上的番茄酱发呆，忽然问道。

“为什么？”
“因为，番茄酱融合了所有重要的味

道，酸、甜、咸、苦和鲜。”
她说完，我用筷子挑起来一丁点儿

番茄酱含在嘴里，除了酸甜，我却尝不出
其他味道。

“你猜，哪个国家的人最爱番茄？”
“意大利。”
“哦……我还以为你真的知道呢。意

大利人真的超级喜欢番茄，几乎我们知
道的意大利味道，都少不了番茄的身影。
不过，意大利的番茄产量却不是最高的，
只位于世界第七位，还不如土耳其。你
猜，是哪个国家最高？”

“中国。”
她张大了嘴巴看着我。“天哪，成哥，

你真厉害！”她话音才落，脸立刻便红了，
“不好意思，船长，我口误……”

成哥，这个称呼我却像是几个世纪
没听过了，此时听来，如此亲切。

“没关系，工作之外，你便这么叫
吧。”

她听到我对这次偶然失误的肯定，
眼睛笑成了两道上弦月。

张颂玲是个植物百事通，每次吃饭
的时候，都像是她的个人讲堂，每一道
菜，每一种蔬菜、水果，她都能讲出一套
又一套的知识。

有一回，她偶然吃了块蘑菇，才尝了一
口便吐了出来，跟我解释说蘑菇不能洗，因
为这种植物吸水，烹饪的时候只需要刮去
表面的尘土即可。“这蘑菇显然泡水了。”

然后她便问道：“成哥，你猜成熟的
蘑菇可以产生多少颗孢子？”或许这道题
太难，她还不忘给我几个选项，160颗，160
万颗，160亿颗。

我选择了160万颗，她却告诉我正确
答案是160亿颗，并鼓励我：“你只错了一
个字，再接再厉！”

吃豆腐的时候，她跟我讲述了从大
豆到豆腐的六道重要工序，然后特意将
自己盘子里的豆腐全都夹给了我。“豆腐
富含异黄酮，多吃可降低患上骨质疏松
的风险，还能降低乳腺癌和前列腺癌的
发病率。”

我不知道她是想帮我防治骨质疏
松，还是前列腺癌。

最令我佩服的一课，是她竟然在连
续一个月的时间内，教我区分盘子里不
同的肉馅饼。她没来之前，我每次吃到馅
饼，不过认为馅儿不同。但张颂玲却告诉
我，这一个月的每个周三，我们的午餐先

后吃到了英格兰康沃尔肉馅饼、葡萄牙
的炸肉馅饼、牙买加肉馅饼，以及阿根廷
的炸牛角饼。

“你到底是植物专业，还是烹饪专
业？”有一次，我实在忍不住地问道。

“多了解一些，总是没错的，”她纠正
我，“植物只是我研究的一个范畴，我还
研究动物呢。如果你驾驶的是夸父牧场，
我也能给你讲出好多……”

我到底有多久没和小复、小雪通话了？
“小复昨天去参加足球集训了，大约

要两周时间，”雪华一边织毛衣一边说
道，“就是因为你支持他，他才有底气跟
我闹，现在去了足球队，你想见他都见不
到，是不是有点后悔了？”

“他只是个小学生，足球对他就是个
玩具而已，怎么还有集训？”

“因为咱们儿子优秀啊，一不小心就
进了校队，听说一个月后，要代表学校参
加一次重要的比赛。”

我心中难免失望。“小雪呢，把她抱
过来让我看看。”

“小雪被爸爸接走了。他主持的那个
动物园开设了新项目，另外，也是老人家
想孩子，非要带小雪去玩几天。”

“那你难得清静。”
“可不是，你若在家，咱俩正好享受

一回二人世界。”
她笑得甜蜜，我努力报以微笑附

和。

爱丽丝坐回到自己的椅
子里，思索着接下来该怎么
说。

“于是我对他说，‘我
当然见过孙，他来这里面试了六次，他
在模型方面做得太棒了’。”她说，指
的是他将负责创建的盈利预测模型。

“‘爱丽丝，他是东方人。’总监
先生是这么对我说的。”

爱丽丝将假想的电话从耳边拿开，
疑惑地盯着话筒。她的注意力重新回到
了桌旁的女人身上。

“女士们，我发誓，我还以为自己
被人设计了。”

她重新把手机放回到耳边，再次假
装和总监助理对话。“我觉得正确的用
词是‘亚裔美国人’。”她轻声道。

“接着我被告知‘他们和我们不
同’。”

“怎么不同？”
“‘好吧，他喝茶什么的，并在办

公桌里放吃的’，总监助理这么对我
说。”

“‘孙是我面试过的最聪明的
人，我要雇用他，’我说。接着，就
在我要挂电话的时候，他说：‘他妈
的，在这个地方，夹在苦力和中国佬
之间，你让我在金融机构投资者研究
排名上还怎么上升？接着，女士们，
他挂掉了。”

我们都愣住了，迟疑着不知道该
如何反应，而背景音乐似乎变得更大
了。

我们桌的另一名研究员是一个长
得像茱莉娅·罗伯茨的女孩，名叫南
希·霍根，当初费金是用一份极诱人
的合约把她召进来的。她的干劲和聪
颖的天资在华尔街是出了名的。南希
连续两年把白天和黑夜全都奉献给了
上司，放下一切，不知疲倦地完成任
务。然而怪就怪某一天，她告诉上司
托马斯·托夫的太多了。

她有个男朋友，但就跟没有似
的。她在纽约，而他在伦敦，这种异
地恋原本只会维持两周，结果延至半
年。她怀孕了。当她再也不能穿开背
裙，不得不用衬衣遮着裙子以掩饰新
腰围时她走进了托夫的办公室。

“我走进去本以为会得到祝贺的。
我的意思是他是个结了婚的男人，并且
爱孩子。然而相反，他对我说，”说到
这里她灌下一大口啤酒，“‘我知道一
个能解决这个问题的地方’。”

“解决什么问题？”爱丽丝问，我
知道她迫不及待地想要个孩子。

“打胎。”
“等等。可你已经怀孕六个月

了。”艾米说。
“托马斯是怕这件事会影响他的工

作。他开始公然抱怨我，对别人说我老

是跑去做超声波检查。”
我记起托夫对我说过南希选的时间

不能更差了，于是我问他如果他自己的
妻子去给孩子做超声波检查呢？“我的
妻子有个有工作的丈夫。”托夫是这么
回答我的。

我知道南希接下来会跟桌边人讲什
么。

“我今年拿到奖金后就马上辞
职。”她说。

我们又将损失一个受过良好教育的
天才，她走后不会留下发生过任何状况
的蛛丝马迹。南希会像她的许多前任一
样，只是消失了。

“我想回家，去明尼苏达州。”她
对桌边人说，“那里的人心胸更开
阔。”

今晚把大家聚集起来是艾米的主
意，但成事的是阿曼达·曼德尔鲍姆。
阿曼达就像是阿姨，她记得每个人的生
日，总是在冰箱里放东西，当有人生病
的时候会真正关心，敢说出你想说却绝
不敢大声说出来的话。她有野心勃勃的
一面，从销售员爬到了近乎副总经理的
炼狱般的地位。她已经达到要求，只因
为她粗糙的外表还没有得到正式名分。
西蒙，我的上司叫我“去让她别再表现
得像个花花公子一样”。她身高一米五
八，身体里充满了用不完的能量，极易
发怒。

□ 王集旻 倪瑞捷

输掉了布宜诺斯艾利斯青奥会网球女单铜
牌争夺战之后，王欣瑜默默走出球场，强忍住泪
水走过喧闹的球迷和媒体。在不远处的一棵大
树底下，17岁的小姑娘把脸深深埋进毛巾，坐在
地上失声痛哭起来。

她的父亲兼教练王鹏没有跟过去，远远目
视着女儿好一会儿。这样的时刻，或许让王欣瑜
独自一人发泄下，是比较好的选择。

今年算是中国网球小花王欣瑜由青少年转
成人赛事之前正面强攻的一年，也是她爆发的
一年。澳网、温网双料青少年组女双冠军，澳网、
温网青少年组女单四强，澳网成年组正赛首秀，
青少年世界排名第五，这一系列标签都让她成
为中国同年龄段最炙手可热的新星之一。

青奥会赛场上的这场失利，或许比她在澳
网首轮输给法国名将科内特更无法接受。除了
要应付在红土场上移动迅速、打法灵活的哥伦

比亚对手之外，王欣瑜还要面对偏心的南美球
迷。在“抢七”输掉第一盘之后，中国小花第二盘
几乎失控，以“吞蛋”方式结束比赛，也难怪大满
贯冠军要哭鼻子了。

不过少年终归是少年，不识愁滋味。王欣瑜
的坏心情很快烟消云散，吃着点心和记者聊了
起来。“以我目前的水平，在这种场地上会输得
很快，今天比较难受的是观众们的反应。但是冷
静下来想一想，其实这就是比赛，什么情况都有
可能发生，就算是观众偏心，如果我能专注下来
的话，也是有机会的。”王欣瑜平静地总结。

在本次青奥会赛场上，王欣瑜虽然在女单
铜牌争夺战中失利，不过在此前的女双铜牌争
夺战中，她和比自己大半岁的王曦雨联手拿下
季军，登上领奖台。考虑到是在中国队员不太擅
长的红土场上作战，再加上此前几乎没有红土
场备战的时间，其实这个成绩已经可以满足，而
且王欣瑜还有混双比赛要打，三线作战也耗费
了太多体力。

“这次青奥会比预期好很多，以前适应红土
起码要一周，这次来没太多时间练，练了两天就
打了，实战效果还是不错的。我觉得自己的底线
相持和击球速度方面都还不错，比法网有进步，
接发球也很满意。缺点就是稳定性还有待提高，
因为在红土上失误会放大，每一分都会拉长，希
望自己更专注。”王欣瑜说。

青奥会专门为青少年运动员打造，运动员
基本上是一生一次参与的机会。虽然青奥会是
青年人的运动会，但仍然是奥运会舞台上的比
拼，王欣瑜很高兴能和自己的好朋友王曦雨拿
到女双铜牌，为国争光。

王欣瑜表示，无论是职业赛事还是青奥会，
在场上的时候都是在打比赛，但是青奥会现场
的气氛会不断提醒这个舞台的不同之处。“我是
为了国家来打比赛，会感到非常神圣，而且我是
和很多其他项目的运动员在一起，像个大家庭
一样生活在一起，也留下了很多很好的回忆。”

王曦雨和王欣瑜名字念快了，听起来会有

点相似，这两位同年龄段的选手相识五六年，是
对手，更是朋友。王曦雨对自己的这位小伙伴赞
赏有加，“很靠谱，关键时刻能在底线压制住对
手，在网前抢网也非常果断，给我很大的支持，
同时也是我学习的方向”。

开玩笑说“在妈妈肚子里就会打球了”的王
欣瑜，外表看上去很温柔，但内心却有想法有坐
标。就像中国网坛巨星李娜在少年时代豪言要
成为大满贯冠军一样，王欣瑜也希望自己未来
能成为李娜、郑洁和彭帅这样级别的球员。

有目标就要喊出来，努力拼搏的青春没有
失败。王欣瑜的爸爸王鹏也曾说过，只要肯努
力，谁都可以成为下一个李娜。

输掉一场比赛，但并没有输掉未来，王欣瑜
还年轻，有大把时间去证明自己。在她眼中，青
春是这样子的———“青春对于我而言，是你不用
给它画上一个句号，它对你今后的人生来说，是
一个未完待续的逗号。”

（据新华社布宜诺斯艾利斯10月13日电）

□ 本报记者 王磊

10月14日下午，2018年世界女排锦标赛六
强战拉开战幕，中国女排在1：2落后的情况下，
凭借郎平的临场应变，最终实现大逆转，以3：2
的比分击败美国队，距世锦赛半决赛一步之遥。

世锦赛第二阶段，中国女排取得四连胜，其
中包括3：0大胜美国队。或许是第二阶段的比赛
太过顺利，中国女排一上来的准备有些不足。尤
其是对于美国队希尔、阿金拉德沃的准备不足，
让她俩连续强攻得手。当然，中国女排的自我调
整能力还是很强，在朱婷的带领下，中国女排逆
转拿下第一局比赛。

就在所有人认为中国女排已经渐入佳境、
即将再次横扫美国队的时候，美国队却用出色
的表现，压制了中国女排的进攻。中国女排横扫
美国队时的功臣龚翔宇，这场比赛被美国队重

点“照顾”，陷入得分困境。主攻手张常宁的进攻
也屡屡被美国队阻击。再加上中国女排自身失
误较多，被美国队抓住机会，连续赢下两局。

中国女排从领先一局，瞬间变为落后。主教
练郎平表示：“我觉得美国队第二局和第三局一
传特别好，打得特别快，我们还是有些跟不上。”
不过，即便是1：2落后，中国女排也没有丢掉信
心，郎平说：“我觉得我们没有信心不足，我和队
员们说，虽然1：2落后，但是比赛还没有结束。”

前三局比赛，中国女排过于依赖于朱婷这
一点。虽然朱婷的进攻依旧犀利，全场拿下了最
高的25分，但是她双拳难敌四手，要想击败美国
队，朱婷还需要更多的帮手。此时，考验郎平的
时刻到了——— 是继续沿用阵容等待主力球员的
状态复苏，还是临场应变找出对方的弱点？

第四局比赛，郎平果断选择了换人更换阵
容，试图找到击败美国队的突破口。其中，替补
主攻李盈莹的登场，给中国女排带来了生机。李
盈莹相比于张常宁，最大的优势就是进攻火力
猛。她的重炮扣杀，让美国队非常不适应。当双
方战成23平时，李盈莹挺身而出，连续拿下两
分，帮助中国女排扳平比分。

打到决胜局，中国女排的士气更加高涨。朱
婷、李盈莹两名主攻手，都有不错的状态，让美
国队防不胜防，再加上颜妮的拦网，中国女排带
着8：5的领先优势更换场地。最后的决战时刻，
龚翔宇终于找回状态，先是拦网帮助中国女排
拉开比分，接着又以一记重扣得分，帮助中国女
排拿到最后一分。

赛后，郎平表示：“和强队的比赛互有胜负
都是很正常的，每一场比赛都是从零开始，不能
拿前面比赛去套，我们赛前就预料到了美国队
第一场比赛后肯定会调整，会打得更好。美国队
今天发挥了她们正常的水平。比赛中就是会发
生各种事情，所以就要根据对手调整战术。”

当然，让外界更加震撼的是，中国女排在落
后状态下的临危不乱。即便是大比分落后，中国
女排的队员们也会奋力去拼每一分。正是这种
永不言弃的精神，帮助中国女排在最后两局比
赛中，实现了大逆转。

中国队3：2击败美国队

永不言弃！女排精神闪耀世锦赛

哭鼻子的大满贯冠军



▲中国队球员朱婷(左)在比赛中扣球。

10月13日，北京，袁姗姗出席时尚活动。 □CFP 供图

全省群先表彰在青举行
□记者 于晓波 王建 报道
本报讯 10月13日，全省群众体育先进单位和

先进个人表彰通报大会在青岛举行。省体育局决定
授予济南市体育局群众体育处等 2 5 3 个单位
“2014—2017年度山东省群众体育先进单位”称
号，决定授予张晟等367人“2014—2017年度山东
省群众体育先进个人”称号。青岛市体育局、海阳
市人民政府、日照市体育局、菏泽市体育局、淄博
市武术协会等单位作了典型发言。

省体育大数据中心揭牌
□通讯员 史文平 报道
本报讯 10月11日，省体育大数据中心揭牌仪

式在文博会山东体育展厅举行。该中心的成立将大
大提升体育大数据的系统研发、信息归集、统计分
析、管理服务和创新应用水平，为政府宏观管理、
科学决策、公共服务提供强有力的数据支撑。

我省赛艇队获3金
□通讯员 郑卓然 报道
本报讯 日前，为期6天的2018年全国赛艇锦

标赛在日照落幕。经过激烈的角逐，国家队山东籍
运动员斩获3金1银，山东队取得6银3铜、团体总分
第三的好成绩。

“百县篮球”(东部赛区)

总决赛战罢
□通讯员 李开锋 报道
本报讯 近日，我省第十届“百县篮球”(东

部赛区)总决赛战绩揭晓，潍坊、滨州、烟台市代
表队获得本次比赛的前三名。

青奥会

杨浚瑄游泳接力夺金
□通讯员 孔军 报道
本报讯 10月8日，我省小将杨浚瑄与队友配

合在青奥会游泳比赛中勇夺女子4×100米混合泳接
力金牌。此外，在首个比赛日，杨浚瑄还参加了男
女混合4×100米自由泳接力，与队友们上演了逆境
奋起直追的好戏，从第一棒时的第七名一直追到第
三名，并最终以3分30秒45的成绩摘得铜牌。

菏泽

“夕阳红”垂钓开赛
□通讯员 赵智 王丹 报道
本报讯 近日，“中国体育彩票”菏泽市2018

年“夕阳红”钓鱼比赛在雷泽湖垂钓基地举行，来
自全市百余名离退休老干部参加了比赛。

滨州迎来“乒超之夜”
□记者 李剑桥 通讯员 李雅芹 报道
本报讯 男乒女乒同日开战，一男一女两支球

队同时开启乒超征程，地级市当中独滨州一家。随
着中国乒超联赛正式开赛，本赛季滨州两支球
队——— 魏桥创业·向尚运动俱乐部和滨州鸿安牛业
俱乐部同时于10月10日晚在滨州主场开始征战新赛
季，这个夜晚是属于滨州的“乒超之夜”。女乒世
界冠军刘诗雯加盟鸿安牛业俱乐部，成为本赛季女
乒夺冠热门。
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